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人都有梦。而我的梦，总是和书
法紧紧地联系在一起。似乎冥冥之
中，一直有一种意念，一种说不出来的
力量，引导着我，在书法之路上执著地
走下去。

小的时候我就很喜欢写字，小学
时，老师总拿我的字给同学们做示
范。那时候我不懂什么书法艺术，就
因为爸爸说，字是一个人的脸面，在我
幼小的心灵里，就立下了一定要写好
字、写出自己脸面的决心。

在三四年级的时候，班主任讲过
一个故事，影响了我一生。大书法家
王羲之当年遇到一个老奶奶在卖扇
子，见半天也没人买，心生恻隐之心，
就对老奶奶说，你把扇子放我这吧，我
给你写几个字。王羲之便开始在扇子
上题诗。老奶奶生气地说，你写了字
就更卖不出去了。王羲之镇定地说，
你就说这字是王羲之写的，一定有人
买。结果老奶奶很快就把一篮扇子都
卖掉了。这个故事让我茅塞顿开：字
写好了，不但受人欢迎，还能助人为
乐。我长大后也要做个王羲之那样的
大书法家！

在我上五年级的时候，“文化大革
命”开始了，虽然上不了课，但满街的
大字报也成了我学习的工具。看看哪
个字写得好，就拣个棍子在地上照着
临。到了中学，我开始出黑板报、墙
报，有时也写标语、对联。现在想起
来，我的笔墨生涯从那时便开始了。

中学毕业时，正好辽宁省军区来
招文艺兵，我因为喜爱唱歌、写字被顺
利录取。到了部队，从打字员到文书，
写写画画的任务大多交给我，书法技
艺大增。

我转业后到了松花江地委机关当
文书，发文的单位有一百多家，只能用
毛笔抄写地址。三年时间，我每天都
在办公室认认真真地写信封，无形中
练习了书法。

再后来，我任黑龙江省委宣传部
主管文艺的副部长，认识了许多全国
各地的著名书法家，我开始研究、临习
他们的作品。一个偶然的机会，我调
到中国文联，在组联部当主任，经常跟
中国书法家协会打交道。记得当时我
特别喜欢沈鹏先生灵动、秀逸的草书，
就让别人帮我求一幅字，我还出了点
稿费，结果那幅字是假的。令我万万
没想到的是，命运最后竟把我推到书
协领导的位置，让我实现了小时候的
梦想。

到书协工作后，我近水楼台，接触
到更多书法名家，既有压力也有动力，
于是学习书法的劲头更足了。

我生在农村，长在县城，工作生活
在大城市，一直与书法结缘，用东北话
说，这辈子挺“走字儿”。如今，我已经
成为一名书法家，我知足啊！一个人，

你不可能什么都得到，一条路走对了，
能实现自己的人生价值，就是你最大
的幸福。醉心翰墨，寄情诗文，是我小
时候的梦想，是我人生最大的乐事。
尽管书法是一条“不归之路”，但是我
一定要坚持走到底。

我觉得，要实现民族复兴的伟大中
国梦，最重要的是文化的复兴。而文化
复兴，书法是重中之重。因为书法是我
们民族文化的灵魂，是中华民族的血
脉。书法艺术是依托汉字而形成的独
特艺术形式，它也是在中国文化中，能
够对西方文化影响深远的一门艺术。
法国前总统希拉克说过，中国的书法是
艺中之艺。毕加索也说过，如果我生在
中国，肯定是个书法家，而不是画家。
他是抽象派画家，用笔讲究变化，无疑

吸收了中国书法的艺术元素。
我步入书法艺术的神圣殿堂，并

在中国书协担任领导职务，就有义务
把中国的书法艺术弘扬光大，让它得
到最大范围的普及和推广，吸引更多
的人来写书法。“全民书法，汉墨天下”
是我们的理念，“从小写好中国字，长
大做好中国人”也是我们的追求。

在中国书协的不懈努力下，全国
中小学恢复了书法课，圆了包括启功
先生在内很多书法大家的梦想。普及
书法教育，确实有着特殊的意义。比
如“人”字，一撇一捺，互相支撑方为
人，看似简单，内涵却深。练好字不仅
陶冶孩子们的情操，唤醒对传统文化
的敬畏和热爱，还可以教会他们怎么
做人。从这个意义上说，书法对中国

乃至全世界的影响都是不可估量的。
我创建了中国书法出版传媒有限

责任公司，出版社、报社、杂志社、网
站，一应俱全，就是希望在退休后做点
跟书法有关的事儿。我的命运是和书
法艺术连在一起的，不管多苦多难，我
都要继续推动我的书法梦，打造一个
中国书法产业的“航空母舰”，在中国
文化的海洋里扬帆远航，冲出中国，走
向世界。

我前不久又去了西藏，那里得白
内障的人很多，我就跟一个基金会签
了个协议，每年捐赠二十万元和二十
幅书法作品，为雪域高原上的白内障
患者免费做手术。像王羲之那样，通
过书法扶弱济困，创造幸福，传递快
乐，也算是圆了我小时候的一桩心愿。

小时候我们就生长在河边，家里

用水都从河里挑。后来自来水进了千

家万户。几十年过去了，我们离河越

来越远，终于荒唐到认为水来自自来

水厂，而非来自河流，忘记了自己与河

流的关系。为了找回这一历史遗存，

我们一直在努力着、坚持着。

我 1974 年高中毕业后当了知青，

后 来 进 过 工 厂 ，当 过 通 讯 员 。 1986

年，我进了广播电视台，从记者做到

了编辑部主任。然而 1994 年以前，我

从没想过自己的事业会与河流联结

在一起。与许多人一样，那时我意识

到的历史遗存往往是那些更容易看

见的建筑，而对更大的遗存，例如河

流——孕育城市的母亲河，却没有清

楚的意识。

1994 年我从成都广播电视台被推

荐借调到当时的“1 号工程”，成都市府

南河综合整治工程指挥部负责对外联

络和新闻发言人，我们不止一次地告

诉老百姓“工程竣工之时，就是府南河

水清之日”。然而当工程临近完工，府

南河也因此而“锦江春回”时，府南河

里却没有水。那时我们就意识到：如

果府南河只有来自上游和周边支流的

一河污水，修得再好也只是豪华的臭

水沟，我们给老百姓的承诺也就变成

了一纸空文。

看着干枯且污水横流的府南河，

我们起草了另一份建议，希望能在一

次性地整治完成之后再用 5 年时间对

府南河的上下游实行延伸整治。随着

时间的推移，政府的治理目标越来越

大，从府南河扩展到沙河，又扩展到 40

余条城市中心的中小河流，如今更扩

展到 413 条。然而二十年过去了，成都

的水当初是劣五类，现在仍是劣五类，

一年里有近半年的枯水期。

我本是一个对河流没有太多情结

的人，但府南河工程唤起了我对成都

的记忆，对河流的记忆。2003 年，我和

志同道合的一帮同事专家朋友一起，

组建了公益组织成都城市河流研究

会，希望能坚守让河流水清的承诺。

记得在 2003 年左右，成都市有关

部门曾对府南河的水质污染来源有一

个分析：结论是有 60%来自上游的农

村的面源污染。

在我下乡时，农药化肥很稀缺，城

市与乡村的关系却很紧密，城市从乡

村获取蔬果粮食，乡村从城市获取肥

料 施 回 土 地 ，形 成 微 妙 的 循 环 和 平

衡。现代化打破了这一平衡，如今城

市里的粪肥被送到了污水处理厂，提

供给乡村的是各种农药和化肥。大量

的田地不再依靠农家肥，农民任由牲

畜粪便、秸秆烂菜经河水冲走，多余农

药化肥也经由土地渗进河里。

河流是流域，她永远无法拒绝来

自上游的污染，农民的生产生活方式

十分重要。8 年前我们来到了成都西

边郫县的安德镇安龙村，希望恢复传

统农业。我们免费为村民修建了沼气

池，沼气池能够提供 10 个月的能源，沼

液回田能变成高效的肥料。对付那些

沼气无法处理的菜秆废渣，我们则请

专家为他们传授堆肥的技巧。一方水

土养一方人，中国几千年的文明，最擅

长的原本就是循环低碳农业。现在村

里干干净净的，剩不下什么垃圾，而村

民也不再需要买蜂窝煤、煤气罐，省水

省电加上不买农药化肥，一年下来能

省下 1000多元钱。

把环境的责任都压到农民身上是

不公平的。我们每个人都想喝到干净

的水，都想吃到安全的蔬菜水果，那我

们就要让农民看到希望。我们成都城

市河流研究会也在城市组织搭建绿色

消费者联盟，让农民每周两次或三次

把他们的蔬菜直接送到消费者那里。

我们也曾把消费请到安龙村，曾有一

位消费者去到村里对农民说：“我们是

来感谢你们，是你们的辛苦换来我们

食品的安全。”每当想起这句话，我就

觉得很温暖。

现在我们不仅鼓励农民放弃农药

化肥，只用农家肥耕作，也鼓励村民减

少农膜的使用。因为做生态农业就应

该像治理河流一样，要想到上下游是

否会因为自己伤害到其他人。

与河流结缘已经二十余年了，这

二十年来我一直在琢磨我们与河流的

关系为什么会变成这样，一直在琢磨

怎么样才能从源头上保护我们的河

流。

经过多年的努力，如今安龙村已

经成为国家级生态村，获得了国内外

多方的认可，但我们的目标并不是生

产“有机产品”，而是通过生态农业建

设生态乡村，通过生态乡村实现河流

保护。我希望能够用不懈的坚持和努

力唤醒人们的意识，让隐藏在城市中

的许许多多的小河能够复苏，能够像

城市的毛细血管一样支撑起城市的生

命力。

写好字，做好人
□ 赵长青 口述 裴珍珍 整理

让小河复苏吧
□ 田 军 口述 何 悦 整理

与河流结缘已经二十余年

了，我没有接受过系统的专业的

教育，但是这二十年来我一直在

琢磨我们与河流的关系为什么

会变成这样，一直在琢磨怎么样

才能从源头上保护我们的河流。

云梯人家

春耕趣

云南省红河岸边的山区，是一片几乎没有“坝子”（即平

地）的土地。勤劳的哈尼族族人一代代在或陡峭或平缓的

山坡上开垦梯田，运用从山顶森林中流下的山泉灌溉种

植。春来了，梯田上的春耕也充满意趣。 马 列/摄

听说在学校附近的梯田里有表演，下午一放学，哈尼族

的孩子们就早早地跑到田边来了。这两位三年级的小朋友

把树当成最好的专座，稳稳地看起了表演。这地方可没人

跟他们抢！ 草帽车/摄

看台树看台树

爬梯易

红河岸边的元阳老县城，很难找到一块大的平地，建筑

物都在高高低低的坡地上鳞次栉比矗立，楼梯连着楼梯，上

坡接着下坡。坡路上有几位妇女要去县里。背着孩子、拎

着袋子，她们走起路来似乎毫不费劲。 费 徜/摄

笑声朗

“小伙子别走下面啊，倒土了，绕着走。”元阳老城里背

着竹篓的大姐们正在建房子。微风吹着竹林，安静的山里

只听得到一些鸟鸣虫唱，以及她们爽朗的笑声。

蒋新军/摄


